

**TRABAJOS REALIZADOS EN
EL CEMENTERIO DE
FIGUERETES, EIVISSA**



aranzadi
zientzia elkartea

SOCIEDAD DE CIENCIAS
SOCIETY OF SCIENCES
SOCIÉTÉ DE SCIENCES

A continuación, se resumen los trabajos realizados en el cementerio municipal de Figueretes, Eivissa.

Según fuentes orales, en el cementerio viejo de Ibiza (en el barrio de Figueretes) fueron enterradas cerca de 75 víctimas de la represión franquista en cuatro localizaciones distintas: el cementerio no católico, el pasillo central y las dos llamadas fosas comunes.

La intervención arqueológica consistió en la apertura de sondeos en las cuatro zonas. Se usó martillo neumático para retirar el embaldosado y cemento de los sondeos del pasillo central y del área de excavación del cementerio no católico. Después fue empleada una máquina excavadora para retirar la vegetación y los niveles superficiales. Se continuó con medios manuales al llegar a los niveles cementeriales y/o fosas.

Los tres sondeos realizados en el pasillo central fueron negativos. En el cementerio no católico y en las dos fosas comunes fueron encontrados enterramientos ordinarios y acumulaciones de restos óseos humanos correspondientes a reducciones y limpiezas antiguas del cementerio. En el sondeo 2 de la fosa de tierra (o fosa común) 1, fue localizada una fosa supuestamente correspondiente a la represión franquista, así como el casquillo de proyectil de fusil Mauser de 1934.

Todo fue registrado mediante fotografía y se llevó un diario de campo en el que se registró el avance de los trabajos y el personal que intervino. Se realizaron fotografías generales aéreas y fotogrametría digital aérea (Drones/RPAs).

Otros trabajos realizados fueron la extracción y cribado de tierras, toma de muestras, recolección de evidencias y cadena de custodia.

En cuanto a los medios humanos y técnicos la formación del equipo se ajustó a la consecución de los objetivos expuestos. Estuvo formado por 9 técnicos profesionales de Arqueología y Antropología Forense con experiencia previa en exhumaciones. El tiempo de duración de los trabajos de campo fue de 19 días que incluyeron la preparación, excavación, exhumación de los restos y cierre final, aunque no fue necesaria la participación de todo el equipo en cada una de las tareas expuestas.

En resumen, se trabajó en cuatro zonas que revelaron la presencia de enterramientos ordinarios en tierra, conjuntos de restos óseos humanos procedentes de limpiezas cementeriales y también se documentó la presencia de una fosa común de la que fue posible recuperar los restos esqueléticos pertenecientes a dos víctimas de la represión franquista.



Vista aérea del cementerio con las distintas áreas de excavación. 1: cementerio no católico. 2: pasillo central. 3: fosas comunes.



Excavación en el cementerio no católico.



Conjuntos de restos óseos procedentes de limpiezas cementeriales en los sondeos de la fosa de tierra 2.



Vista aérea de la fosa de tierra o fosa común 1 en la que se señala la localización de los dos sondeos practicados.



Fosa con los restos de dos víctimas de la represión en el Sondeo 2 de la fosa de tierra 1.



Explicación de los hallazgos a los medios de comunicación en presencia de la consellera de cultura, Fanny Tur y el alcalde de Ibiza, Rafael Ruiz.